
writing history

Sono 
lucano 
e fiero 

di esserlo...

S Sono nato a Genzano di Lucania 
nell’aprile del 1952 e appartengo 
alla seconda generazione di 
immigrati in Germania. 
Ho ancora vivo nella memoria 

il ricordo dell’avventura vissuta da mio padre 
Rocco, partito nel 1961 con un contratto di 
lavoro in tasca che regolava tutto in maniera 
precisa: validità sei mesi, pagamento quaranta 
pfennig all’ora. 
Dal 1965 vivo in Germania, nella città di 
Stoccarda, è qui che sono giunto all’età di 13 
anni. Un salto spaventoso, se si pensa alla 
giovane età, dalla seconda classe media di 
Genzano alla settima classe tedesca di Stoccarda. 
Dall’oggi al domani catapultato in un’altra 
direzione con in tasca esattamente zero di 
tedesco. 
A quell’epoca non c’erano ancora gli insegnanti 
italiani con stipendi da sogno!  
È stata dura. Non mi è restato altro che 
adattarmi, anzi germanizzarmi e, nello stesso 
tempo, cercare di conservare almeno quella 

parte tanto reclamizzata e che oggi tanti 
vogliono: quella del lucano. Non è stato facile 
vivere mezzo secolo in un’altra terra, senza poter 
godere dei diritti fondamentali a partire da quello 
del voto e adattarsi alla burocrazia che prevedeva 
iter lunghissimi e macchinosi  per il rilascio 
o il rinnovo del passaporto. 
Sono lucano, e fiero di esserlo, anche se ho un 
passaporto tedesco. Ho due figli ingegneri tessili 
nel campo dell’alta moda, anche loro fieri di 
essere italiani e soprattutto lucani. 
Nel profondo dei nostri cuori siamo e restiamo 
lucani anche se la nostra terra è quella dove 
viviamo e ci dà da mangiare. 
Nel 1990 ho fondato l’Associazione lucana di 
Stoccarda e, in seguito, la Federazione delle 
associazioni lucane in Germania. Oggi sono 
titolare dell’enoteca Vino-Mania di Stoccarda 
dove tutte le sere propongo a raffinati clienti 
il buon Aglianico del Vulture, un vino che 
conquista per il suo corposo sapore anche il 
tedesco più freddo! Sono stato membro del 
Consiglio comunale zonale Stoccarda Nord per 
ben tre legislature. 
Ho una vita intensa, piena di soddisfazioni, 
ma il mio pensiero corre sovente verso la mia 
regione, quella piccola area geografica che 
guardata dalla Germania sembra ancor più 
piccola, ma capace di trasmettere sani 
e importanti valori.
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